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春回大地，杨柳吐绿。
市区淞江路旁，栽种了不少杨树

和柳树，杨树已开始吐穗，剥开青绿
色的小穗，里面一团团白絮清晰可
见。再过一星期左右，这些白絮就要
飘起来。

园林工人们正在修剪杨树枝，以
此来减少杨花的成孢率，减少飞絮。

每年春天，这小小的飞絮，在给
春天增添别样情趣的同时，也给市民
带来了不少困扰，市民对采取有效措
施治理杨柳飞絮污染问题的呼声也越
来越高。

记者了解到，今年我市有关部门
也是下大力气防治杨柳絮乱飞惹人烦
的情况，力争将危害降到最低。

杨柳絮治理在全国范围内都是难
题，我市今年又准备出啥招？到底有
没有啥好办法？是否可以对树种进行
更新优化？就这些市民关心的问题，
连日来，记者进行了走访调查。

扩大防治范围 增派人员车辆 管好“重灾区”

杨柳飞絮将至 千方百计防治

面对飘飞的杨柳絮，老人、小孩、鼻炎患
者、有呼吸道疾病等敏感人群应做好防护，外
出时可戴帽子、戴口罩和穿长衣、用生理盐水
清洗鼻腔、减少出门次数等。

清理飞絮应注意以下几个原则：及时清
理，机关单位、企业、市民、商户要勤打
扫、配纱窗、定时洒水，避免堆积造成二次
飞絮；科学清理，不能为图省事一烧了之；
管好火源，将杂物远离房前屋后堆放，防止
柳絮诱发火灾，特别是不要为了好玩去点燃
飞絮，学校和家长要加强对中小学生的防火
意识教育。

杨柳树多了 飞絮成烦恼

记者注意到市区淞江路两侧，有
不少杨树林和柳树林。浓密绿荫下，
不少老人带着小孩在游玩嬉戏。

一位园林工人告诉记者，这里栽
种的杨树大多是毛白杨，至少有8年
以上的树龄了。

“城里毛白杨多一些，在农村沙
拉杨多一些，品种不一样。”在市区
淞江路与黄山路交叉口游玩的赵大妈
说，她年轻的时候在农村生活，大杨
树也是村里的一景，它们树干挺拔、
树皮上有大大小小像眼睛似的斑纹。
一到夏天，绿树成荫，大家都坐在树
下聊天，给她留下很深、很美的印
象，没想到现在会成为烦恼。

“早些年也没觉得啥，这几年感
觉飞絮越来越多。”赵大妈说，在她
的印象中，也就是从二十年前开始，
不论是农村，还是城市，杨柳树开始
越来越多了。

赵大妈所说的烦恼，记者了解
到，大概有以下几方面：一是杨柳絮

“漫天飞舞”，絮状物会堵塞汽车水箱
散热片，还会遮挡行人和车辆视线，
给市民出行带来不便；二是影响市民
生活，杨柳絮盛飞期，家里不敢开
窗，“白毛”长满纱窗；三是不利于
人体健康，飞絮如果进入眼睛、鼻
腔，容易引起不适或炎症。特别是易
过敏人群，暴露在大量飞絮之下，会
带来哮喘、慢性支气管炎等呼吸道疾
病；四是杨柳絮飞扬造成的环境污
染；五是杨柳絮易燃，而且燃烧速度
非常快，给火灾防控带来困扰，我市
去年就发生过因杨柳絮快速燃烧引发
的火灾。

防飞絮乱舞 今年有啥招

面对群众对防治杨柳絮问题的民
生诉求，新成立的市城市管理局今年
非常重视此事。3月28日下午，该局
召开专题会议，对市区杨柳飞絮防治
工作进行部署。

市城市管理局有关负责人说，今
年我市防治杨柳飞絮，准备从五个方

面入手：
第一，今年防治的范围要扩大。

往年只是由市园林管理处在其管辖范
围内进行防治，面太小，今年的防治
范围扩大到西起107国道、东至中山
路、南到南环、北到龙江路（条件可
以的话，还可以扩大到郾城区孟庙区
域）。改变以往由市园林管理处单打
独斗的局面，各区也要积极行动起
来。另外，还要在城市东、南、西、
北、中五个方向建立了观测点，对杨
柳絮成熟情况进行监控，以便更好地
采取措施应对。

第二，要突出重点区域。对杨柳
树成片或者成带区域，要重点防治，
比如：淞江路、金山路、南环、漯舞
路、解放路南头、孟庙镇的中原路
等，对这些重点区域逐个击破。

第三，物理加化学疗法。物理方
法就是修剪，在不影响城市园林景观
的前提下，对生长弱势、景观较差、
存在安全隐患的杨柳树进行伐移；化
学方法就是利用高压喷水车，对杨柳
树喷洒抑制剂，增大飞絮重量，阻止
其传播；同时进行打针，也就是注射

“植缘赤霉酸”，从而抑制杨树和柳树
花芽的形成。

第四，增派人员和车辆。市城
市管理局前几天进行了一次实验操
作，用雾炮车喷洒抑制剂，取得了
一定效果。最近一段时间，要加大
喷洒频次，还可以采用高压水枪冲
洗，增加空气和杨柳絮湿度，造成
它不容易随风而飞。还要增加机扫
车，对落地的飞絮及时进行清扫，
避免二次飞絮。

第五，增加经费保障。在此次防
治杨柳絮行动中，市城市管理局将申
请财政，通过以奖代补的方法，对防
治效果好、行动有力、措施得当的单
位进行奖励。

“我们要千方百计，通过合理控
制，减少杨柳絮对市民正常生活的影
响，努力做到治理成效明显。”该负
责人说。

在会上，各方也谈到了对杨柳树
更新优化的问题，市市城市管理局负
责园林绿化的有关人员说，种树也是
讲究适树适地，对市区范围的杨柳树

全部更新换代也非一朝一夕的事，今
后在城市植树绿化中也会考虑树种的
问题。同时，他们也鼓励栽种少量杨
柳树的机关单位、厂矿院内，可以在
条件允许下，对杨柳树进行移换。

治杨柳飞絮 不能一砍了之

市园林管理处的有关人员介绍，
市区目前的杨柳树大部分是上世纪七
八十年代所种，当时没有太多的财力
应用于景观绿化，而杨树因为易成
活、生长速度快、养护成本低，在我
国北方大量应用。树高荫浓的杨树，
能让城市迅速披上绿装。

“当时城市栽种杨柳树主要是作
为绿化树种，还有就是防护林，一定
时期确实给城市带来了经济和社会效
益。”该工作人员说，但是随着这些
杨柳树逐渐进入成熟期，飞絮问题逐
渐被社会各界关注。我市是从 2014
年开始防治杨柳飞絮问题，先后寻求
多种解决方法，从修剪、喷药、对弱
株伐移到打针，取得了一定效果，但
要想在更大范围内抑制杨柳飞絮，还
需要我们继续努力。

面对这样的情况，网络上有市民
发出这样的抱怨声：“地上到处滚杨
树毛子，把树伐掉算了。”

“树可随便砍不得。”听到这样的
说法，我市一些园林专家说，近些年
来城市重视绿化，种植了大面积的杨
树。杨柳飞絮，只是树木繁殖的自然
现象，也不能一下子全部砍掉。以柳
树为例，每年初春时节就发芽，有些
到深冬才落叶，绿期可达 10 个月。
而杨树高大挺拔，一排排杨树，构成
了城市绿化的背景色，特别是沙澧河
风景区里面，柳树更是沿河两岸的风
景。防治杨柳飞絮，要逐步进行，逐
渐淘汰这些树种，不能一砍了之。

另外，就抗污染能力而言，一株
树干直径 20厘米的杨树，一年可以
吸收二氧化碳 172 公斤，释放氧气
125公斤，滞尘16公斤。一株树干直
径 20厘米的柳树，一年可以吸收二
氧化碳 281 公斤，释放氧气 204 公
斤，滞尘36公斤。

园林工人在对杨树进行修剪园林工人在对杨树进行修剪

剪落的杨树枝剪落的杨树枝

穗里的白絮清晰可见穗里的白絮清晰可见
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飞絮防护、清理有门道

杨树穗已长成杨树穗已长成


